

あるいは機械工業でございましても、あるいは燃料資源関係の利用等の研究でございましても、あるいはさらに、地方の特産の産業に属するようなものであって、相當広い範囲のものであるといふような場合におきましては、いかなる業種といえどもこれを生産として行なうことを究極の目的といたします場合におきましては対象にするものでござります。

先生から御質問があつたのでございま
すが、この法律はもともと新しい技術
を作っていく、そしてそれを生産の技
術としていくということをねらいとし
ているものでございまして、研究が大
規模な企業になるとか、あるいは中小
企業が行なうに適する企業になるとか
いうようなことを、観念的に考えてお
るものではないでございます。従い
まして、非常に高度なる技術によつて
行なわねばなりません高分子化学とい
うような場合におきましては、比較的
に大規模な企業になる可能性があるう
かと存じますけれども、また中小企業
で取り上げていくことが適当な業種と
つきましても、たとえば地方の毛織物
工業におきまして、染織製品あるいは
接觸関係におきまして、その溶接の技
術の特定のテーマというようなものを
対象にいたしまして、協同で研究をして
いくという場合におきましては当然
に対象になるものでござりますので、
お答えを申し上げます。

が、それはもちろん中小規模のものだけではなく、大規模のものも全部それに入してやられることを望んでおられるだろうと思うのです。そういう場合に、研究テーマなり、あるいは研究の順序なり、あるいはその順序に応じて研究を進めて、ある研究が一つの成功を見た、終結を見たという場合に、大企業が、自分の目的は達せられたから組合から退く、脱退をする、こういうようなことになつて、中小規模の企業たちが置き去りを食うというような事態の発生しないように、いずれの面においてもそういうものが大規模の企業の組合員の圧力のもとに不利益をこうむらないような配慮、これが周到になされなければならぬじやないかと思うのです。その点に対する配慮はどうなつておるか、お聞きいたしたい。

の状態を考えまして、今御指摘のような事態が生じました場合、他の組合員に不当な不利益を与えないよう指導をいたしていきたい、私どもはかよう存じておるのでござります。

○西村(力)委員 一点、賦課金の徴収の仕方は何を基準にしておるか。これは大きいものは大きいように負担するということになると思うのですが、それはどうか。これは議決権が一票ずつという建前通り、金の負担もみんな平等であれば、そこに強者と弱者の関係ということは生じないだろうと思うのですが、そうも参らぬと思うのです。ですから、それに応じて賦課金に差を持つことは当然だと思うのですが、そのときはどういう基準でかけるかということ。これは定款によつてきまるだろうが、大体の腹づもりはこちらとしてあるだろうと思うのです。

○堀坂説明員 賦課金につきましては、建前から申し上げますと、実質的にきめるということになるのでござりますが、同じような規模の組合員のみによりまして構成せられた場合、しかもそれがその研究の成果を利用するについて、同じような比率であるというような場合においては平等になるかと存じますが、御指摘のように、大企業あるいは中小企業というような各規模の業態が混同してできましたような場合におきましては、当然、差ができるくると思うのであります。しかしながら、その場合におきまして、費用の負担と、この研究成果の利用というよう

うのでありますて、その点はおそらく
自主的にそのようになると存ずるので
ござりますが、私どもいたしまして
も、その点はやはり定期の審査等にお
きまして十分注意をいたして参りました
い、かようと思つております。

○西村(力)委員 先ほど私が指摘しま
した、自分の研究成果がおさめられた
ということによって、あとは組合にと
どまる必要はない——脱退する場合
は、それを抑えるためにというか、賦
課金の放棄というのを、そのために當
然覚悟しなければならぬということにな
るということですが、研究成果が出
れば賦課金の放棄ぐらいは、何でもな
いことだらうと思うのですよ。それよ
り、もつと強力な、何か一つのチエッ
クというものがないか、そういう場合
には、やはり全体研究テーマの計画の
終了までは、たといそのものが研究が
出て直ちに企業化したい、すれば莫大
の利潤が上がるということになつて
も、全体の研究が終わるまでは、その
企業化というようなことは認められな
い。さもなくんば、直ちに企業化した
いならば脱会を思いとどまつて、そう
してずっとその研究に協力する、何か
ちやつて、さっさと企業化するような
工合では信義にも欠けますし、そのあ
との研究というものはまるで骨抜きに
なつてしまふ。それは全体の研究とい
うものができるまでは、企業化とい
うものは脱会の場合には認められない、
それから一つの研究成果ができるまでも、全
体の合意の上でなければ企業化とい

ものは、一企業に対ししてこれを認めなければ、何かそういうような押え方がなければいいかねじやないか、そうでないと、やっぱりどうしても大企業の横暴といふものは現実に現われてくるのじゃなかろうか、こういうように私は思うのです。どうでしよう。

○堀坂説明員 先ほど私がお答え申し上げました中に、ちょっと不十分な点がございましたが、もちろん今日の法律によりましても、この脱退につきましては予告期間を最低九十日以上一年を設けることが定款によつて定めることができるのでございまして、まず期間に申しますならば、それだけはこの法律によつても行なえるわけでござります。ところがこの脱退の受理を完全に制限するということは、同志的な結合体であります、こういう民主的な組合におきましては、法律的に困難であろうかと存ずるものでございますが、研究の成果ができました場合におきまして、それを今御指摘のように利用して実施することになるわけであります。その研究の成果が特許権、工業所有権等になりました場合におきまして、その工業所有権の利用について、定款等において制限を加えるといふうな方法で、今御趣旨に沿うような、ある程度沿い得るようなことができるのではないか、それ以上はやはり困難であろうというように私どもは存じております。

りきめがあつては、事はかえつてうまくないようにも思ひますけれども、しかしはつきりきめておかないと、そういう事態に至つたときに、やはり問題が発生するのぢやないか。これは任意脱退は制限はできない、拒否はできないといふことになるとするならば、研究成果の利用の面においてこれを押えていく、この点はぜひそういう工合にして、一方的な立場にのみ立つようなことがないようにしていかなければならぬのぢやなかろうか、この点を一つお考え願いたいと思うのです。

これはちょっと問題と、はれますが、この間サクランボの件、大臣にお耳に入れましたが、幸いに全部F.A.に直りました、御決定を願つたそうで、この点は感謝します。

そこで大臣にお聞きしますが、この技術研究組合法の一つの構想といふものは、これはあり得べきこととして、けつこうなことと思うのですが、こういう研究技術開発の科学的な研究といふものは、一つの国の行政面において、全体的な体制を持たなければいかぬじやないか、こう思うのです。この技術研究の内閣における総元締めは一体どこなのか、こういう点が私としては科学技術庁ではなかろうか、こう思うのですが、科学技術庁だとするならば、それは科学技術研究のコントロール、調整をする、これだけにとどまるかと思うと、やはり自分で研究機関を持つというところまで行っておる。それから大学は大学で基礎的な研究なり、さまざまな教育に伴つて、それと並行して研究をやっておる。各省々々においては、各省の行政を充実するための研究団体を持つ、こういう工合に

なつておりますが、その間においては、
どういう系統を持つてやつておるのか。
そして、ただいまの協同研究の組合の
研究範囲はどうかなどと、やはり基
礎研究です。ほんとうのこのためにこ
のことを研究するという、そういう直
接的基礎研究までも、この組合におい
て行なうのだ。そういうことになる
と、どこの段階を担当させるという大
まかな見込みもあまりないよう見え
る。こういう点についてもう少し科学
技術研究の国としての一本通った体制で
いうものを、はつきりする必要がある
のではなかろうか、こういうことを考
えるのです。その点は直轄担当じゃ
ないので、お答えはどうかと思います
が、國務大臣として、その間の消息に
ついてはどのようにお考えですか。

に今後出て参る情勢にありますので、そういう場合に協同して研究していく、こういう必要からこの構想が生まれたのでございます。もともと鉱工業に従事する各企業の共通の問題を研究する。そういう便に資するためのこれは組織である、こういうわけであります。ござりますから、その鉱工業の所管の通産大臣においてこれを主務として扱う、ただし他の省の行政に密接する研究は各省も関与する、こういうわけであります。それから科学技術庁は大体において、成立する当初いろいろ論議がありましたが、原子力あるいは航空技術、それから金属材料試験の機関を所属させるということになりますり、また御承知の通り理化学研究所の所管を技術庁にゆだねておるという關係でございまして、その方面から協同研究に關係のある限りにおいては、科学技術庁にもその所管の一部がある、こういうわけであります。

本で作らうということが、科学技術庁を作った根本の考え方であつて、科学技術庁を作つて原子力と金属材料技術研究所、航空技術研究所、理化学研究所、所、これに限定しようという考え方であります。科学技術総合行政をやろうと考へたところは、これは現実の姿なんです。科学技術庁を作つた根本の姿というものは、は少し違うのじゃないかと思うのですけれども、通産大臣、どうお考えになりますか。これは現実はそうなのです。しかし大局から見ると私はそうではないと考えておるのでですが、どうなのですか。その点一つ御答弁を願いたいです。

○椎名国務大臣 今の日本の科学技術行政のあり方に、何か日本の科学技術が世界の大勢におくれるというような点があつて、それが行政の組織の点からくるというようなことがありますね。これは大いに考えなくちゃならない。しかし科学技術そのものの深さ研究の深さというものを別に制限しているわけではないのでありますから、行政、政治の面からそのお世話をすりたい。そういう組織でありまして、科学技術の研究そのものではない、それを何か組織あるいは行政の構成から縛るといふような不便さがありますれば、それを考え直さなければいけない、こう考へております。

○齋藤(憲)委員 私といたしましては、常に、通産行政の中になりますと、この工業技術院の存在というものを、せいかしこの工業技術院の設置法を見ますと、この工業技術院の所掌事務は

の試験研究及び生産技術の向上といふ限定期があるのです。ところが通産行政全般から見ますと、この工業技術院が持てるところの鉱業及び工業の科学技術並びに生産技術の発展だけで、通産行政が近代的な力をもつて、世界の市場に進出していくということは、私はこれは不可能だと思っているのです。

一体ものというものはマイニングとインダストリーだけでやれるんだということは、これは過去においてはそういう感覚でもってやつた時代もあったようでありますけれども、今日のごとく高度の科学技術が發展いたしました現代においては、マイニングでもインダストリーでも、それからアグリカルチャでも、エレクトロニクスでも、みなこれは網の目のようにになって織りなされておるところに、近代の科学技術の進歩というものがあるのであって、マイニングとインダストリーだけを切り離して、幾らこれを突ついてみたって、世界の市場に日本の経済力を發揮するような土台にはならないだろう。それは一部分はあるかもしれないけれども、総合的な力は出てこないわけであります。そういうところに、いわゆる総合行政としての科学技術を全般から推し進めていくところの行政力というものがなければならぬというので、科学技术庁といふものが新設されたのであって、まだ理想論にはほど遠い現段階において、科学技術庁は理化学研究所を持つてはいるとか、あるいは原子力を持つてはいるとかいう段階にすぎないのであって、ここにまだいわゆる日本の総合的な科学技術行政の確立という

ものはないのだ。これをどう推し進めしていくか、それを各行政との間にセシヨナリズムをなくしつつ、円滑に日本の力をどう伸長していくかということが、私は日本の政治の非常に大きな眼目だ、そう考えておるのであります。そういう点もし私の考え方方に誤りがなくして、通産大臣となるほどどうだというお考えでございましたら、やはりそういう点からいろいろな法案の制定とか、それから行政上の推進の方に向とかいうものに御努力を願いたい。私はそれが正しい考え方ぢやないかと思つておるのであります。しかし電力のとしてどうお考えになつておられますか、一つ御答弁を願いたい。

○椎名国務大臣 かりに原子力の問題を一つとらえてみましても、各電力会社がそれぞれ原子力発電というようなものを現実にもう研究し始めておる。そこでそのあり方から見ますと、電力の行政は通産省がやつておる。しかし電力の行政といふものも、その企業そのものが深い研究に入つておつて、それが原子力発電の技術的に相当な点まで進めておる、こういう格好になるわけであります。そういう場合に電力行政は通産省、原子力の問題は科学技術庁ということになつておりまして、原子力の問題に関する限りにおいては、通産省は別にそれを知つたかぶりして、あつちへ行け、こつちへ行けといふようなことは言わぬ。そして科学技術庁へ行つて相談するということになつておりますから、何も今おつしやるような高度の科学技術といふものに進展するのに、今行政組織が阻害しておるというようなことは私は認められないと思うのであります。何か足り

ない点があれば、またつけ加えていくばいいので、今おっしゃる通り、そういう大きな視野からものを考えていかなければいかぬし、またいろいろな問題を突き詰めていくと非常に深淵なるものにぶつかる。そういうものを妨げておるわけぢやありません。どうぞ御了承願います。

○齋藤(憲)委員 きのうの連合審査の際も田中委員から、法案がこれらを取り違えられておるのじやないか、鉱工業技術研究組合法案といふものは、科学技術行政の分野に含まれ、それから新技術開発事業団といふものは、通産行政の分野に入るのじやないかという質問もあつたのであります。私はそういう点は観念的にせつ然と区別できると思つておる。しかし電力の技術の基礎的な研究を行なう分野といふものは、総合行政の科学技術庁にあつて、これが企業化されるときには、所管各省庁に分属されるべきものだ、私はそういうふうに理想論として考えておるんです。現実はそういうおらぬというだけの話です。しかしそれをすぐ理想論を持っていくのがいいのか悪いのかといふことは、国家として大問題なんです。そこにいろいろな感情上の問題もありましようし、それからセシヨナリズムの問題も出てきましよう。しかし世界的に見ると、一体どうなつておるかといえ、やはり

省庁に分散して、おののおののセクションから総合的な試験研究を追及していくことになりますと、そこに非難問題を起すのは起つて、そこで国全体の責任を負はなければいかぬし、またいろいろな問題を突き詰めていくと非常に深淵なるものにぶつかる。そういうものを妨げておるわけぢやありません。どうぞ御了承願います。

○齋藤(憲)委員 きのうの連合審査の際も田中委員から、法案がこれらを取り違えられておるのじやないか、鉱工業技術研究組合法案といふものは、科学技術行政の分野に含まれ、それから新技術開発事業団といふものは、通産行政の分野に入るのじやないかという質問もあつたのであります。私はそれが生まれたのではないのであります。それでは、世界の情勢を見ると、第一に原子力という画期的な一つの発明が完成されますと、この原子力から全部の科学技術のあり方と、いうものが検討され、初めて結論が生まれるわけです。エレクトロニクス的な検討が加えられて、その研究の結論といふものが出来るわけです。ここにあるところの鉱工業技術研究組合といふものができ上がるとしても、一体どういう設備をそこに設けるのかといふことになりますと、これは工業技術院長が質問しなくともわかつておるのでもありますけれども、それは徹底的に鉱工業技術の研究組合が満足な試験を行なうべきところの設備をここにそろえろといつたら、大へんなものになつてしまふでしょう。しかし世界的には、一体どうなつておるかといえ、やはり

省庁に分散して、おののおののセクションから総合的な試験研究を追及していくことになりますと、そこに非難問題を起すのは起つて、そこで国全体の責任を負はなければいかぬし、またいろいろな問題を突き詰めていくと非常に深淵なるものにぶつかる。そういうものを妨げておるわけぢやありません。どうぞ御了承願います。

○後藤政府委員 ただいまこの法案は最初の一つの段階であるというような意味のことをお話しになりましたが、それはその通りであると存じます。ただし先ほどお話しになりました科学技術の総合行政、これは私が申し述べるのは少し越権かもしませんけれども、感じを申し上げますと、一つの科学技術の範囲において、基礎的な分野を総合的にやるといふような意味のお話がございましたけれども、御承知の通り研究は基礎的な分野から応用的な分野まで、ずっと各方面につながつておるわけございます。従つて研究所に行つてみればわかる。そこには予算が二十億も投じられている。それで

出でるところのデータは全部違つてくるというような研究機関を作つたつて、私はむだだと思うのでありますけれども、こういう工業技術院がお考えになつた鉱工業技術研究組合法案といふもの、これは私はないよりはいとと思うんです。それは各研究組合がたくさんできて、そこにお互いが金を出し合つて、たとえ小さくてもそこに研究のできる組織を持つていくということはいいんです。いいだけれども、これで全部がやれるかというと、私はなかなかやれないんじやないかと思います。でありますから私はあくまでも、これで全部がやれるかというと、甘ちよろい考え方で、この法案を提出されたということに対しても私は疑義がある。ですからこういう点に力をやつて鉱工業業者が新しい境地をどんどん切り開いていくといふうな結果を続けておる。こういう施設は日本には非常に大切であると思ひます。その施設を使って研究をしておる人には、それがあるために満足して毎日研究を続けておる。この法案には私は認めます。それは各研究組合がたくさんできて、そこにお互いが金を出し合つて、たとえ小さくてもそこに研究のできる組織を持つていくことに対する意見であります。賛成をしておるの

こと、こというような状態は、私は京都やその他でもつて見たのであります。その他の施設を使って研究をしておる人には、それがあるために満足して毎日研究を続けておる。この法案には私は認めます。それは各研究組合がたくさんできて、そこにお互いが金を出し合つて、たとえ小さくてもそこに研究のできる組織を持つていくことに対する意見であります。賛成をしておるの

申しますと、これは両方から必要であるわけであります。それで現在工業技術院の各研究所は、工業技術院として籍が通産省に置いてあるということになります。もちろん研究所でござりますから、行政そのものと少し違います。いまして、その研究結果はほかの方面にも使われるという場合が当然出て参りますし、各省との協力ということでもあります。しかしながらどの範囲が一番距離が近いか、関係が密接かと申しますと、行政部門といたしましては、これも現実に各方面でやっているわけであります。しかしながらどの範囲が最も密接なものがあるわけであります。しかしながら半面において今度は専門の分野の違う方面との協力ができやすいようにするといふことは、もちろん必要でございます。しかしそれは通産省から離れて、あるいはまた農林省関係の研究所、これも私が申し上げるのは行き過ぎかもしれないが、たとえばそういうようなものを一ヵ所へ全部まとめて、一つの科学技术庁なりほかのそれに相当するものの支配下に置いて世話をすると、ことになりますと、今度は現実の応用開発面との連絡が遠くなりまして反対の面の欠点が現われるということになるわけでございます。それで日常非常に關係の深いところに置いておきまして、従つてそういうつもりで今後行政が行なわれるような組織になれば、現状となるべきでございます。それで日常非常に開発面であると考えるのをございます。

的なものを、いわゆる農業の部面においても、工業の部面においても、またマインリングの部面においても応用していく、その力を国際市場及び国内市場に持っていくべきものであって、そういう基礎研究の力を通産省の中でもってつかましておいて、それに苦労すべきものではない。それは総合的に離して、りっぱに責任の持てる体制を作り上げておいて、そこから生まれ出るところの力を、應用面において國力として、大いに活用すべきものだ、そういうことが理想的な通産行政のあり方なのだ。しかし現実はまだそこまでは行つてない。そういうことを申し上げているのであって、今工業技術院がありやっていることが、いいとか悪いとかいううけちくさい理論を言つてはいるのではない。ですからそういう誤ちがあるといけませんから、これだけは一つ訂正させてもらいます。

進歩にマイナスになるだろう、私はそういうのです。もつと国としてしっかりと考えていかなければ、えらい金をつぎ込んで意欲だけどうあっても、これは現実的に生み出されてこない。

ところで大臣は、ソビエトの科学とアメリカの科学はいろいろ長短があるだろうと思うのですが、たとえば ICBM とか人工衛星とか、そういう問題になるとソビエトの方が優勢を示しているということは、これは万人の認めているところなんです。私たちの旧来の観念ですると、アメリカは相当進歩した國である、ソビエトは相当おくれておったのが急速に発展してきておる、こういうようなことを感じとして持つておったわけですが、現実にそういう工合に進歩している。社会体制の好き嫌いはとにかくして、科学技術が総合的にあれだけの成果を生み出しておったわけですが、現実にそういうことはやっぱり徹底的に客観的に調査をしてみる必要があると思う。大臣は私が言つた前提、長短はあるだろうが、相当の面においてソビエトがアメリカの科学を凌駕しておる、これはどこに起因するか、これについてははどうお考えですか。いわば私たちは戦時に陸海空三軍が対立した。アメリカの大陸間弾道弾がうまく進まないのは、陸海空それぞれの分野で張り合って研究をして、三者の間で覇を競つておる、そういうところからやはり総合性に欠ける、もちろんそれだけロスも多いだろうし、やはりそういうことが決定的ではないだろうかというようなことも考えられますし、大きく言えば根本的には社会体制の問題になるかも知れませんが、そんなことはまずおく

歩発達がどの程度であるかということは、私は見方がいろいろあると思います。ですが、ただ例の宇宙科学の点においては、確かにソビエトの方はアメリカを抜いています。これに追いつくためには数年を要するというようなことをいわれております。その原因につきましては、私は詳しくわかりませんけれども、とにかく過去の経験から見て、やはり国家が相当力を入れるかどうかによって違ってくるだらうと思います。

今日日本のカメラでございますが、これは戦時にドイツからレンズが来なくなつて、それでこういうことじゃ全くめぐらになつてしまふというので、その当時大阪の工業試験所の所長が熱心にガラスのかたまりを作つては割り作つては割りして、非常に苦心慘憺たんした結果、日本で国産レンズができました。それは政府としてもその必要性を認めて非常に声援をし、これに対しても助成をしてました。もちろん国の機関でありますから、そういう助成援助、それからその衝に当たる人が、全くほかの不安なしに専心それに打ち込むことができ、一人で足らなければ助手を何人もつけるとか、そういうふたよくな環境を作つてやつて、國がそれに対応して力をかけてやることによって、科學技術というものは、相當に発達するものだ。うわ、われわれは経験を持っている。そうかといつて飛行機を作れで飛行機がりつぱになるとか、たくさ

んできるとかいうような考え方で統制をしたことがございますが、結果はむしろ飛ばない飛行機がたくさんできただ。だから力の入れ方いろいろござるものでもないと思います。ソ連につきましては、この点是非常に上手にやつたのではないか、こう思います。

○西村(力)委員 宇宙開発が伸びているということ、これは万人の認めておられるところですから否定はできないと思うのですが、それを基礎づける学問の分野といいますと、これは相当広範なものだと思うのです。だからあれ一つを見ても宇宙天文學的な方面、數學的な方面あるいは金属問題、燃料問題、あるいは電子工学というか、すべての方面においてそれが集積されて、あの成果が生まれておるのだということを考えると、やはり科学全体としてもソビエトの科学が優秀性を示しておるのだということは否定できないのではないか、またきょうの新聞を見る限りよいよガランタミンも輸入することに決定した、そういうことでございますので、私たちはやはりああいう成果がどこから生まれたか。ソビエトは全体主義国家であるから全体で締めつけられてやつたのだ、だからああいう成績が生まれたなんということを、とかく言いがちでありますと、その点は大臣は軍服を着せたからすぐ成果が出るなんということではなくて、逆に飛ばなくなってしまったのでそれはよろしいですが、この点は謙虚に徹底的に調査する必要がある、こう私は思うのです。そういう

うことからいましても、日本の科学技術開発の現在の体制というのは、あまりにばらばらであり場当たり主義である、そういうことを考えざるを得ないわけであります。この点について、これは総理にただすべきことでありますが、一つ早急な検討を十分に加えて、日本の科学技術を飛躍的に発展させる立場から検討さるべきである。もちろん今回のこの研究組合法も一つのプラスにはなるだろうと思うのですが、しかしこればかりでどうこうといふことにはならない。一体この法案に何ぼ金をつけますか。

○堀坂説明員 今年度の予算といいたしましては、五億九千万円ござります鉱工業技術研究補助金の中の一億五千万円を、大体協同研究に充當する予定でおります。

○西村(力)委員 一兆円近い予算から一億だけ出して幾ばくの成果を求めるから、この一億五千万円は私はこの趣旨から言いましても、あまりに少額にすぎない、單なる名目にすぎないのでないか、こういう工合に思えてならないのです。一体この一億五千万円といふものの積算の基礎はどうなんですか。どういうところにどれだけ出して何ぼになるのですか。

○堀坂説明員 ただいま御指摘の通りに、一億五千万円はまことに輕少でございますけれども、これは先ほども御指摘がございましたし、また私どもそのように思つておりますように、この研究組合、あるいは民間の協同研究によって新しい技術を生み、産業を作るということは、多くあるべき科学技術振興策の中の一つでございまして、それにもなお十分であるとは決して

思つておらないのでござりますが、今後なおできるだけ私どもいたしましては増額をするように努力をいたしたいと存じております。

なおこの積算につきましては、研究補助金それ自体が国として開発をしなければならないと思いますテーマを指定課題いたしまして、そして民間から申請を待つてやるものでござります定課題いたしまして、そして民間から申請を待つてやるものでござります。この申請を待つてやるものでござります定課題いたしまして、そして民間から申請を待つてやるものでござります。この申請を待つてやるものでござりますので、その積算の基礎が十分にあるものではございません。ただ從来からこの協同研究的な分野につきましては一億前後の補助金を出しておりましたので、これを今年はさらに増加するという意味で一億五千万円程度が、大蔵省で認められたものでございます。この協同研究が他の五億九千万円の予算の一部でございますので、さらにこの予算で不足であるというような場合等におきましては、たとえば電子、エレクトロニクスの関係に対し一応予定しております二億六千万円の中で、それがエレクトロニクス関係の共同研究であれば、そちらから出すこともできる、かような状態になっております。

○西村(力)委員 これは民間がそういう組織をもつて申し出ることでありますから、こちらは受け身になるわけだから積算の基礎はないということになります。どうが、しかし國の施策として予算を盛る場合には、つかみ金といふことは極度に避けなければならぬじやないか。そういうつかみ金をやるといふようなことは、私たちとしてはあまり好ましいものだとは思わない。

それでお聞きしたいのは、現在もそ

が、それがこの法に基づく法人格をもつて届出をしてくる場合には、審査の結果それも該当し得られるのか。それからこういう法律が出ると、金額が少ないとむしろ押えていく、セーブする逆の役目を果たす危険性はないか、ということなんです。それはどういうことかといいますと、まあ今年自主的に国の力を借りぬで、自分たちでやろうと思ったが、この法律で、今年金がないということから来年に回そうじゃないか、こういうような工合に、むしろ研究を一時足踏みさせるという逆効果が生まれないかということなんですね。そういうことになれば、これは一日延びるということは、莫大な国家的な損失であるという工合に私たちはある。たとえば原子力研究所でC.P.S.という原子二号炉の発電炉、これは四年間もかかった。そのために研究が少なくとも二年半はずれてしまっている。研究期間が二年半されたということは、そのための支出がむだになつて金が生かされなかつた。二年半金が生かされなかつたというだけじゃなく、研究がおくれたことのマイナスといふものは莫大なもので。だからそういう場合には、これはあり得ることだらうと思うのですが、この件について、は、大臣どうです、補正予算を組む場合に、必要によつてはこれを増額するいように考慮して参らなければならぬと思うのですが、その点についてお尋ねします。

その予算が少なかったために行なわれるべき共同研究を抑制しないか、そういうおそれはないかという御質問でございますが、この法律と同時に、租税特別措置法の改正が行なわれまして、その研究組合の行なうところの研究事業が、重要な研究であるというように認定をせられました場合におきましては、その組合に對しますところの組合員の賦課金及び組合の取得した資産等に対しましては、非常に優遇された措置が行なわれるよう同時にになっておるのでございまして、非常に理屈っぽいお答えになつて、はなはだ恐縮でございますが、この組合法ができるによって、従来は困難であったところの協同研究を促進する効果が、その点だけでも大いにあるというふうに存じております。

実施しようとした場合は、当然補助をいたすことになります。○西村(力)委員 大臣どうですか。今のように電子工学の研究に対する補助金も、協同研究の態勢で申請した場合には許可するとかいうことを言われております。が、そういうことの答弁は、今おつしやった調整部長ですか、技術院のそういう人の答弁でよろしいですか。所管の部局としてそういう融通性を働かせるということもあり得るかも知れませんが、これはもっと高次の大臣の権限として相当考慮していかなければならぬ。そうなればそうなったればならない。それはもとと高次の大臣の権限として相当考慮していかなければならぬ。それはもとと高次の大臣の権限として相当考慮していかなければならぬ。

○椎名国務大臣 昨年の協同研究の件数が十七件、七千万円、これに対して総額補助しておるようあります。今年は二十件ないし二十五件、総額はた

だいま申し上げたように一億五千万程度を予定しておる。従来の採択率、希望があつた場合には、それをどれくらいになつておるか、それは九〇%くらいになつておるようございまます。でありますから、民間の申請に

よつてその重要度、緊急度というものをはかつてやるために、一億五千万程度の用意があれば十分ではないかという見当でござりますけれども、もしこれをもつても足りない、そしてきわめて重要な、緊急度の高い協同研究がこれに漏れるというようなおそれがある場合におきましては、必ずしも一億五千万に限らないのであります。全体の五億何がしの中からさして協同研究に持っていくことも可能でござります。これは最低限度一億五千万、こ

ういうふうに踏んでおるわけであります。

○西村(力)委員 五億なんぼですか、

その中から内部流用の可能性が相當あれば、そこでいろいろなことができる

と思うのですが、それでもこの法案を提出する意欲を満たすためには、もつ

と努力しなければならぬじゃなかろうか、こう思うわけなんです。

それで次にお聞きしたいのは、この

補助金を審査し、支給する、そういう

行政面を工業技術院が担当するとい

うことに対する私の疑義です。工業技術院というのは、各省庁の行政を可能

化するための研究機関、この

行政面を工業技術院に参りまし

て、企業局とも合議し、鉄の問題なら

ば重工業局と合議し、さらに学術会議

の専門部門に十分に相談をして、そし

て行政面からあるいは技術面から、十

二月に検討を加えて問題の結論を出すと

いうことになつておりますから、御心

配の点はないと思います。

○西村(力)委員 ところで工業技術院

において今まで開発し、優秀なものと

して特許や何かを受けたものはどれだ

けありますか。

○堀坂説明員 工業技術院で最近例年

六十年程度でございまして、最近はだ

んだんふえてきております。なお実用

新案等はこのほかに二十件、新しい意

味があるではなかろうか。公衆衛生院

が厚生省にあって、それが環境衛生あ

るいはその他の補助金を管理する、こ

ういうようなことになつたら、プラス

コや試験管をこうやっているよりも、

行政面がおもしろくなっちゃって、そ

そちの方に力が入つてしまふではな

いかなえてやつておるか、それは九〇%

返りは幾らか、「二千万円……」。

○西村(力)委員 その特許を受けたものを企業に売り渡した、その権利譲渡の権利金というものはどのくらいか。

○堀坂説明員 工業技術院の職員の任務発明につきましては、その規程がございまして、特許となりましたときには百分の三十でございます。この任務発明に対して、このような補償が十分でないのではないかという点でござい

ますが、この点は決して十分だとは思えないでござりますけれども、また

この取り扱いにつきましては、やはり

いろいろ問題が実はございまして、一つの試験所等におきまして同じ研究をやつておりますが、非常に特許ができない研究あるいは試験の業務に従事しなければならない、そのような人々が入りまじつておるのございまして、その研究発明者だけを特に優遇をするというために、この特許料の補償を十分に引き上げることは適当かということにつきましては、なお相当研究の余地があるところでございます。私どもいたしましても、現在の情勢に合わせて、この制度につきましてはさらに再検討を加えたいと存じております。

○西村(力)委員 椎名大臣、あなたどう考えますか。いずれにしても、配分の方法といふものは、その特許をとするための研究者、その特許権を申請したときの申請者だけにこの補償金が渡るということは、私は反対です。一つの研究成果を出すには、やはり助手でも、そのほかさまざまの人々が、そのコスト、ボストにおいて協力しておる。その部屋を掃除する人だって、その試験研究に協力しておるんだ、こういう考え方でないといけないと思うのである。だから、配分の方法は、その特許権を申請の際に申請者になつた人だけに行くと、うなことは、いかぬと思ふ。うん、その点はあとでお答え願いたいと思うが、いずれにしても、全体としてもつと優遇すべきじゃなかろうかと思うのです。大臣、どうですか。

○椎名国務大臣 その点はよく研究してみます。ただ二十七年の、この規則を作りますときに、民間の諸企業から

相当その意見が出て——民間会社においてもよく特許を出願してとすることがあります。試験所が同じような状況にある。それで、やはりその試験所の方の待遇を高くするということは、一般的な民間の方にも響いてくるので、ほどほどにしてくれというような非常に強い注文があつたそうです。今の状況に現時点において適当であるかどうかということにつきましてはよく研究してみます。

○西村(力)委員 それは研究願いましょう。それは、現実に民間企業にどうの優遇をやつて協同研究をやつた、その研究が成果を得ないと、これはやむを得ないかもしませんが、これが得たときには、その研究結果と照的意味じやなく、根本的に一つ検討していただきたいと思うのであります。

○堀坂説明員 この法律におきまして、この研究組合の成果が特定の一つの企業等の利益に帰するようなものを、研究組合という形で偽装すると

いう点は、やはりわれわれとして相手に重視しなければならぬことであると思っております。独占にならないためには、また国家資金を利用してそれだけでなければならないようにいたしておきまして、それが工業化試験でございまして、それが応用研究につきましては、その応用研究の結果収入が上がりまして、補助金の額を上回りました場合には、これを返還をさせるようになっております。また応用研究につきましては、その研究が成功と認定をされまして、補助金を出しました場合におきまして、それが工業化試験でございました場合におきましては、その研究が成功と認定をされました場合におきまして、それが工業化試験でございまして、補助金をもらい、税金額までというのが普通の例になつておられますので、一般の例にならつたわ

ります。西村(力)委員 そうしますと、応用研究企業化研究、そういうものが企業化して成功した場合には、補助金だけが返還される、こういうことです。そのための組合員たる資格をもつておられるか。西村(力)委員 そうしますと、応用研究企業化研究、そういうものが企業化して成功した場合には、補助金だけが返還される、こういうことです。そこには、やはり国の資金を使って相当たくさんの二十なら二十の業者が集まってやつたにしても、それは、やはりその業者に利益が独占される。一企業といわばなくともやはり独占されるということを避けるように配慮いたしておきまして、その研究成果は、少なくとも組合員全部の利益になるようなものでなければならぬようにいたしておるのでございますが、さらに研究に対する成功と認定をされまして、補助金を出しました場合に上げた、それに一億五千万だとすれば、一組合当たり幾らでもない補助金しか行かぬだろうと思うのですが、その金を返しただけで、それでバランスがとれる。こういう工合に考えることが至当かどうか、主計局としては、この点のバランスの問題はどう考えるかを伺いたい。

○亘理説明員 工業技術研究補助金の収益納付についての御質問であつたとおいますが、補助金の収益を生じた場合にそれを償還する限度は、大体補助金額までというのが普通の例になつておられますので、一般の例にならつたわけであります。

○西村(力)委員 一般的にくれた金だけ返すというのが一〇〇%だというよう者が外におきました場合に、それがこの組合に入ることを排除されない。それで、やはりその試験所の方の待遇を高くするということは、一般的な民間の方にも響いてくるので、ほどほどにしてくれというような非常に強い注文があつたそうです。今の状況に現時点において適当であるかどうかということにつきましてはよく研究してみます。

○西村(力)委員 それでは、やはりその試験所が同じような状況にあります。試験所が同じような状況にあります。それで、やはりその試験所の方の待遇を高くするということは、一般的な民間の方にも響いてくるので、ほどほどにしてくれというような非常に強い注文があつたそうです。今の状況に現時点において適当であるかどうかということにつきましてはよく研究してみます。

○西村(力)委員 それでは、やはりその試験所が同じような状況にあります。試験所が同じような状況にあります。それで、やはりその試験所の方の待遇を高くするということは、一般的な民間の方にも響いてくるので、ほどほどにしてくれというような非常に強い注文があつたそうです。今の状況に現時点において適当であるかどうかと

ん。大体において出向の職員において行なわれるものと考えますが、あるいはそうではない場合があるかもしれません。いずれにいたしましても適当に指導いたしまして、人が解散の場合に困るというようなことのないようになつたと思います。

○西村(力)委員 その点は働く者の立場に立つ私たちの基本的な立場がら言ふばかりじゃなく、国の施策として事をやる場合には、そこまでの配慮といふものは当然になされなければいけぬ。そうでなければこれはいけないと私たちには考えておりますので、その点を強く申し上げて、大臣の指導といふか、これが実効のあるようにつやつてもらわなければならぬ。

以上で私の質問を終わります。

○田中(武)委員 ちょっと資料の要求をしておきます。

先ほどの西村委員の質問に関連してあります。補助金を交付した、それを研究が成功した場合は返す、そうすると、次についた予算と返された金とが一緒になって、次の補助金のワクになると思うのですが、そういうような補助金の金縛りといいますか、運営上の状況がわかる資料を出していただきたい。

いとります。御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○岡本(茂)委員長代理 御異議なしと認め、さよう決定いたしました。なお、日時、出頭の手続等に關しましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○岡本(茂)委員長代理 御異議なしと認め、さよう決定いたしました。本日はこの程度にとどめ、次会は米たる三十一日金曜日午前十時より開会することとし、これにて散会いたします。

午後零時三十九分散会

○岡本(茂)委員長代理 この際、参考人出頭要求に関する件についてお詫びいたします。

航空機工業振興法の一部を改正する法律の一部を改正する法律案の審査のため、参考人として日本航空機製造株式会社専務取締役中島征帆君の出席を願い、意見を聽取ることにいたした